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      Аннотация

    
        
          Данная работа посвящена исследованию технико-экономических мероприятий, направленных на экономическое развитие экспортных поставок водорода на международный энергетический рынок. Задачи исследования: 1. Анализ потребностей мирового энергетического рынка в водородном сырье и выявление наиболее перспективные направления его реализации. 2. Анализ сырьевой базы водорода Российской Федерации и определение на этой основе технические возможности осуществления поставок. 3. Изучение существующих методы проведения технико-экономических расчетов по определению оценки эффективности реализации комплексных проектов промышленного освоения водородного сырья. 4. Разработка алгоритма технико-экономических расчетов по определению оценки экономической эффективности реализации проектов добычи водорода с учетом его дальнейшего экспорта. 5. Разработка технико-экономических мероприятий, направленных на экономическое развитие экспортных поставок водорода на международный энергетический рынок. 6. Выполнение экономического обоснования предложенных мероприятий на примере реализации пилотных проектов. Работа проведена на базе мировых проектов по производству и доставке водорода, а также на основе Атласа водородных проектов РФ. Были отобраны, смоделированы и оптимизированы, с помощью Aspen HYSYS, наиболее перспективные варианты создания полной цепи водорода, а также разработан алгоритм для оценки полной цепи. Технико-экономическая оценка проводилась с помощью пакета MS Office (Excel). В результате, на основе нескольких проектов была проведена оценка конкурентоспособности, экономической эффективности и чувствительности, а также была проведена оптимизация этих проектов и выполнена оценка мер по оптимизации. В полученных оценках 2 из 3 проектов можно признать эффективными, а также несколько из предложенных мер по оптимизации также можно признать эффективными.
        

        
          This work is dedicated to the study of techno-economic measures aimed at the economic development of hydrogen export deliveries to the international energy market. The tasks addressed during the research were: 1. Analysis of the global energy markets demand for hydrogen raw materials and identification of the most promising directions for its implementation. 2. Analysis of the hydrogen raw material base of the Russian Federation and determination of the technical possibilities for deliveries based on it. 3. Study of existing methods for conducting techno-economic calculations to assess the effectiveness of implementing comprehensive projects for industrial development of hydrogen raw materials. 4. Development of an algorithm for techno-economic calculations to assess the economic efficiency of implementing projects for hydrogen production with consideration of its subsequent export. 5.Development of techno-economic measures aimed at the economic development of hydrogen export deliveries to the international energy market. 6. Economic justification of the proposed measures using pilot projects as example. The work was carried out on the basis of global hydrogen production and delivery projects, as well as on the basis of the Russian Federation Atlas of Hydrogen Projects. The most promising full chain hydrogen options were selected, modelled and optimized, using Aspen HYSYS, and an algorithm for full chain estimation was developed. The feasibility assessment was carried out using MS Office package (Excel). As a result, based on several projects, an assessment of competitiveness, economic efficiency, and sensitivity was conducted. Using the algorithm, optimization of these projects was carried out, and an evaluation of optimization measures was performed. According to the obtained assessments, 2 out of 3 projects can be considered efficient, and several of the proposed optimization measures can also be considered effective.
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